

La enriquecedora travesía de 51 años en la Escuela de Enfermería de la Facultad Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo

Scientific integrity committees to support the management of research bioethics committees and commissions

Con una entrañable ceremonia el 23 de mayo de 2024, la Escuela de Enfermería "Dra. Gladys Román de Cisneros" les dio la bienvenida a 51 años más de compromiso académico con el país. Este evento, lleno de orgullo y alegría, recordó y honró el legado que ha sido construido a lo largo de los años.

La historia de nuestra escuela

La trayectoria de nuestra escuela es un relato de compromiso, trabajo arduo y espíritu comunitario. En la década de los sesenta, se iniciaron en Venezuela los estudios universitarios en enfermería. En la Universidad de Carabobo, durante la celebración del quinto seminario de educación médica y la segunda Conferencia de la Asociación de Facultades y Escuelas de Medicina en 1971, se aprobó la diversificación de la enseñanza en la Facultad de Medicina de la Universidad de Carabobo, proponiendo la creación de las carreras de Odontología, Enfermería y posteriormente la de Bioanálisis.

Ese mismo año, el Dr. José Luis Bonnemaison, en su cargo como rector de la Universidad de Carabobo, anunció los trámites para la creación de la Escuela de Enfermería. En septiembre de 1971, bajo el decanato del Dr. Jorge Vera, el Consejo de la facultad designó una comisión encargada de elaborar el proyecto de la nueva escuela. Dicha comisión estuvo conformada por el Dr. Antonio Granella como coordinador, el Dr. José Domingo Maldonado, el Dr. César Aponte y las Licenciadas en Enfermería: Ana Dolores Guillén y Gladys Román de Cisneros.

En enero de 1972, una vez remitido el proyecto al Consejo Nacional de Universidades (CNU), se nombró una comisión compuesta por destacados profesionales de la salud para llevar a cabo un estudio del mismo. Esta comisión estaba integrada por el Dr. Aníbal Osuna, director de la Escuela de Salud Pública de la Universidad Central de Venezuela; el Dr. Antonio Romero Páez, director de la Escuela de Enfermería de la Universidad del Zulia; el Dr. Antonio Granella de la Universidad de Carabobo y la Dra. Mercedes Contreras Pulido, presidenta del Consejo de Profesionales de Enfermería de Venezuela.

Tras estudiar detenidamente el proyecto, el CNU, bajo la presidencia del Dr. Enrique Pérez Álvarez, aprobó en agosto de 1972 la creación de la Escuela de Enfermería adscrita a la Facultad de Medicina. En diciembre del mismo año, con el Dr. Aníbal Rueda como rector y el Dr. Jacobo Divo como decano de la Facultad de Medicina, se designó una comisión organizadora conformada por los Doctores José Antonio Granella, Guillermo Romero Lizárraga, Aldo Guigni, Priscila de Alfonso, y las Licenciadas Ana Dolores Guillén y Gladys Román de Cisneros.

El 26 de febrero de 1973, el CNU autorizó el funcionamiento de la carrera de Enfermería, la cual tendría una duración de cuatro años. El 15 de marzo del mismo año, se llevó a cabo la primera clase inaugural a cargo de la profesora Gladys Román de Cisneros, en la que participaron 37 estudiantes que ingresaron a la carrera. Estas estudiantes, enfermeras profesionales egresadas de diversas Escuelas de Enfermería de nivel medio de todo el país, iniciaron su formación con la asignatura de Metodología Estadística, la cual estuvo a cargo del profesor Claudio Romano.

La Escuela de Enfermería contó con destacadas Licenciadas como sus primeros profesores, entre ellas Gladys Román de Cisneros, Amarilis Zambrano de Guerrero, Isidra Ruiz Carvajal, Mercedes Contreras Pulido, y posteriormente Maritza Salazar, Edith Paz, Violeta Portillo y Sonia Barría de Salazar. En enero de 1976, se graduó la primera promoción de licenciadas en enfermería, en honor a la profesora Gladys Román de Cisneros, compuesta por 9 profesionales: Carlota Bigott de Figueroa, Cira Bracho de López, Consolación Luna, Zoila Roa, Simona Herrera, Nimia Aguilar, Alix Fernández, Nelly Arenas y Consuelo Colmenares.

Algunas de ellas, posteriormente ingresaron como docentes ordinarios a la Escuela de Enfermería. La escuela comenzó sus actividades en la urbanización Michelena de la ciudad de Valencia, realizando el ciclo básico, y posteriormente fue trasladada a la Urbanización Mañongo en el Municipio Naguanagua.

Durante la gestión del decano Dr. Witremundo Torrealba en septiembre de 1978, se implementó una nueva estructura académica administrativa en la Facultad de Ciencias de la Salud, con la introducción de la departamentalización de las diferentes carreras. Se reorganizó la distribución de asignaturas del área básica en varios departamentos de la facultad y se estableció el departamento Clínico de Enfermería para las asignaturas especializadas de la carrera, bajo la coordinación de la profesora Carlota Bigott de Figueroa. En 1980, la profesora renunció y fue entonces cuando la profesora Consuelo Colmenares asumió el cargo en 1981.

Durante los años 1976 a 1980, los profesores de varias escuelas de enfermería del país realizaron un estudio de perfil profesiográfico del licenciado en enfermería. Gracias a esta investigación se pudo comparar el perfil ideal y evaluar los planes de estudio de las diferentes escuelas. En 1981, se fundó la Asociación Venezolana de Educación Superior en Enfermería (ASOVESE), con la Dra. Mercedes Contreras, cuya sede fue la Escuela de Enfermería de la Universidad de Carabobo. Esta asociación lideró un cambio en el plan de

estudios de la carrera de Enfermería en todas las escuelas de enfermería a nivel superior en el país.

En 1982, bajo la rectoría del Dr. Alejandro Zalohud y el Decanato del Dr. César Aponte, se aprobó el nuevo plan de estudios de cinco años (10 semestres) para la Escuela de Enfermería, que incluía tanto el título de técnico superior como de licenciatura en enfermería. En 1983, el Consejo Universitario aprobó un régimen anual mixto para las escuelas, con materias anualizadas y clínicas de enfermería semestralizadas.

Seguidamente, en el año 1985, como parte de las políticas educativas del Estado venezolano, el Ministerio de Educación, según Resolución N° 659, establece las Normas de lineamientos que definen políticas de Estado para la formación de Técnico Superior Universitario en la Especialidad de Enfermería, según la Gaceta Oficial N° 33.300 del 04/09/85. En este sentido, se ordena el cierre progresivo del bachillerato asistencial, el cual estaba vigente desde 1970.

En el año 1985, con el apoyo de los estudiantes y las autoridades rectorales, así como del equipo decanal presidido por el Dr. Claudio Romano, después de una toma del pabellón N° 16 del Hospital psiquiátrico de Bárbula, se reacondiciona el mismo para que funcione la Escuela de Enfermería. Finalmente, el 06 de diciembre 1985 se lleva a cabo la inauguración del pabellón, con un discurso a cargo de la profesora Gladys Román de Cisneros.

Durante los años 1985 a 1987 se implementa un programa denominado plan de nivelación, de 2 años de duración, que permitió que las enfermeras de nivel medio obtuvieran el título de licenciadas en enfermería. Posteriormente, en 1987, como política curricular de la Universidad de Carabobo, se introduce la evaluación curricular sistemática y científica, llevando a cabo la evaluación interna del currículo de enfermería a través del Modelo de Control y Ajuste Permanente del Currículo diseñado por el Dr. Manuel Castro Pereira.

El 03 de julio de 1987, el Consejo Nacional de Universidades aprueba la reestructuración académica administrativa de la Facultad de Ciencias de la Salud, donde las carreras pasan a ser escuelas y los coordinadores de carrera pasan a ser directores, siendo el decano Claudio Romano y la profesora Antonia Flores como directora.

Asimismo, en este mismo año se comienza la creación del diseño curricular de estudios a nivel de posgrado, y el 31 de octubre de 1988 se aprueba el diseño curricular de las maestrías en ciencias de la enfermería, con menciones en administración de los servicios de salud y enfermería perinatal. La comisión coordinadora responsable eran las profesoras Gladys Román de Cisneros, Amarilis Zambrano de Guerrero y Cira Bracho de López, quienes dependían del decanato de postgrado que funcionaba en el Área de Postgrado en Mañongo.

En 1989, se dejó atrás la condición de experimental y se vuelve a la estructura por Escuela, siendo la Escuela de

Enfermería la primera en implementar este modelo. La escuela deja de tener un solo departamento clínico de Enfermería y se conforman cuatro departamentos denominados: médico quirúrgico, básica de enfermería, comunitaria y administración, y enfermería materno infantil y pediatría.

En la década de los 90, específicamente en el año 1991, se solicita la acreditación de los programas de posgrado ante el CNU. Para el año 1992, se inicia la maestría mención en enfermería médico-quirúrgica, área de cuidado crítico del adulto, hoy cuidado integral del adulto críticamente enfermo. En el año 1994 inicia la mención en enfermería gerontológica y geriatría, y en el año 1996 se acreditan las maestrías en enfermería en salud reproductiva y gerencia de los servicios en salud y enfermería.

Por otro lado, en el año 1991, se aprobó el proyecto denominado Profesionalización de los Recursos Humanos de Enfermería (PRHES), coordinado por la Profesora Delia Oberto con una duración de 10 años (1993 - 2003). Además, entre 1992 y 1995 se implementó el mismo programa en el Estado Apure, bajo la coordinación de la Profesora Isidra Ruiz y posteriormente asignado a la Profesora Norelys Mendoza.

En esta misma línea, durante la gestión decanal de la Dra. Vianney Graffe de Yáñez y la Profesora Consuelo Colmenares como directora de escuela, se aprobó un programa complementario que permitió a los técnicos superiores de enfermería de otras instituciones ingresar a la carrera para obtener el título de licenciados en enfermería, con una duración de 5 años.

En 1996, se llevó a cabo el "V Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería," auspiciado por la OPS, marcando el inicio de las conversaciones para la creación del doctorado en enfermería. En este proceso participaron profesores de enfermería de Brasil, estableciendo un convenio con la Universidad Federal de Santa Catarina. La profesora Alacoque Lorenzini Erdmann y la asesoría técnica de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) jugaron un papel fundamental en el desarrollo de este programa académico.

Posteriormente, el Consejo Universitario aprueba la creación del Doctorado en Enfermería, Área de Concentración Salud y Cuidado Humano, único en Venezuela. La instalación oficial de este programa se lleva a cabo el 15 de septiembre de 1999, tal como lo establece la Gaceta oficial de fecha 18 de junio de 1999, y aprobado su rediseño curricular por el Consejo Universitario el 14 de diciembre de 2004.

En 1997, la Escuela de Enfermería fue seleccionada a nivel internacional para participar en un proyecto sobre la prevención del uso y abuso de drogas en América Latina. El proyecto recibió el respaldo de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Durante el periodo 1998-1999, bajo el liderazgo del rector Asdrúbal Romero y la decana Dra. Vianey Graffe de Yáñez, se remodeló y equipó el pabellón N° 12, inaugurado en febrero de

1999. Desde entonces este espacio ha sido destinado para albergar la Escuela de Enfermería, la cual sigue funcionando actualmente en estas instalaciones.

Con la llegada del nuevo siglo, la Escuela de Enfermería ha ampliado su alcance con programas innovadores. En 2003 se aprobó e inició la Especialización en Salud y Desarrollo del Adolescente. En 2009 se autorizó la Especialización en Gestión Social en la Problemática de las Drogas, y en 2012, la Especialización en Enfermería en Puericultura y Pediatría. En 2013 se emprendió el programa PROTSES para la prosecución de Técnicos Superiores de Enfermería en Servicios.

La Escuela de Enfermería estableció colaboraciones con la Fundación Kellogg, la OPS y la OMS, en áreas como la salud materno-infantil, la investigación y otros programas como el Programa de Prevención y Asistencia del Embarazo en Adolescentes (PASAE) y el Programa de apoyo a lactancia materna. Estas asociaciones brindaron a los profesores la oportunidad de perfeccionarse en instituciones académicas reconocidas a nivel nacional e internacional.

Por otra parte, se han realizado ajustes curriculares en los años 2002, 2007 y 2009, incorporando las nuevas tecnologías de la Información y la Comunicación (TICs) para mejorar el aprendizaje en enfermería. Además, se crearon unidades de investigación como la Unidad de Investigación en Enfermería (UNIVE), la Unidad de Investigación en Salud Reproductiva (UNISAR), la Unidad de Investigación en Gerontología y Geriátrica (UNIGER) y la Unidad de Investigación en Drogas (UNIDROG). Asimismo, se crea la Unidad Regional de Capacitación en Lactancia Materna (UNIRCALAMA).

Durante este período, Yolanda Rodríguez, Neris Medina, Elda Henríquez y Ani Evies, fueron directoras de la Escuela. Ani Evies asumió la dirección en 2010 y la lideró durante 14 años, en medio de una crisis política y económica que afectó a las universidades autónomas.

A lo largo de sus 51 años, la Escuela de Enfermería ha formado numerosos profesionales con un fuerte sentido de pertenencia a su alma mater, demostrando su compromiso con la salud y la responsabilidad social. Actualmente, cuenta con aproximadamente 450 estudiantes y 42 docentes.

En marzo de 2024, el profesor Ever Osorio fue designado Director de la Escuela bajo la gestión decanal del Dr. José Corado. Lideró con éxito la celebración de los 51 años de la Escuela de Enfermería, destacando su dedicación, trabajo en equipo y compromiso.

Finalizamos extendiendo un saludo y nuestra sincera gratitud a directivos, docentes, personal administrativo y obrero, así como a todos los que han contribuido a la creación y éxito de esta prestigiosa institución. Hoy conmemoramos 51 años de historia de la Escuela de Enfermería de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo

Amalia Consuelo Colmenares 

Cuidado integral al adulto críticamente enfermo.
Universidad de Carabobo, Valencia, Venezuela.
email: amaliacolmenares1@uc.edu.ve

Carmen Amarilis Guerra Sánchez 

Unidad de Investigación de Salud Sexual y Reproductiva
(UNISAR).
Universidad de Carabobo, Valencia, Venezuela.
email: amarilisguerra1@gmail.com

Salus